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近日，江苏蓝创智能科技股份有限公

司董事长黄红娟收到 3 条短信，提醒她可

以给公司申报 2023 年度高新技术企业、数

字化转型发展项目、工业转型升级项目。

点开短信中的链接，具体的政策内容、办理

流程一目了然。“我还没来得及了解政策，

就给我精准推送了。”黄红娟很是满意。

从构建政策精准获得体系到优化便民

利企平台，从敞开大门接待群众到畅通问

计于民渠道，近年来，江苏无锡持续推进政

务公开，不断提升行政审批和公共服务水

平，进一步提高企业和群众对政务服务工

作的知晓率和满意度。

主动公开
精准推送

黄红娟所获得的政策精准推送，是怎

样实现的？

“从人找政策到政策找人，这依靠的是

今年 6 月 10 日上线的‘无难事 悉心办’锡

企服务平台。”无锡市行政审批局锡企服务

专班负责人范滢皓说，该平台将国家、省、

市、区 4 级出台的惠企政策一站式集成发

布，不仅免去了企业多处跑、找不全的麻

烦，更通过关键词标签，将政策精准推送到

企业。

关键词标签分两大类：一是政策标签，

包含财政金融、人才培养、科技创新等 287
个小类；二是企业画像，有“科技企业”“物

联网企业”等 330 个小类。工作人员点击

鼠标，全市 111 万家经营主体就能收到“量

身打造”的政策包，惠企政策从标准化、规

范化走向个性化、定制化。在这样的机制

下，平台直接锁定像黄红娟公司这样可享

受扶持的企业，优化了办事流程、缩短了运

转时间。

有了政策的精细化汇总和精准化推

送，如何让群众更好地理解和运用呢？

无锡市医保局办公室主任朱琳颖就曾

遇到过这道难题。在无锡，尽管医保参保

群众近 99%，然而普通群众有时理解医保

政策仍存在一些困难。“群众经常咨询我们

什么叫‘统筹’或‘共济’这样的专业名词。”

朱琳颖介绍，让政策解读更接地气，也是政

务公开的重要一环。

今年 2 月，江苏推出医保“家庭共济”

新政策，无锡市医保局针对“什么叫家庭共

济”“怎样设立账户”等热点问题，线上线下

推 出 文 字 版 、视 频 版 等 不 同 政 策 解 读 版

本。文字版代入普通市民小张的办事流程

进行详解，视频版用动画形式一步步指导

操作。此外，医保局还在政府网站上直播，

为市民进行个性化辅导。

“政务公开不仅是满足人民群众日常

办事需要，更是推进阳光、透明、开放、服

务型政府建设的重要内容。”无锡市政府

办政务公开处处长范晖告诉记者，从政策

的集成式发布、精准化推送、多样化解读

开始，无锡政务公开从管理驱动向需求驱

动转变，从注重公开数量向注重公开质量

和深度转变，从“公开即上网”向“公开即

服务”转变，不断改善营商环境、激发社会

活力。

敞开大门
实地体验

前不久，一辆载着 15 名市民的小巴车

沿着“太湖十八弯”行驶到 341 省道尽头。

滨湖区蠡溪社区居民孙琦走下车，一个隧

道口呈现在眼前，隧道里灯光明亮，隧道外

太 湖 水 阔 —— 这 里 是 建 设 中 的 竺 山 湖

隧道。

今年 8 月，无锡举办第二届“政府开放

月”，通过走出去介绍和请进来参观，吸引

市民了解政府工作，保障群众的知情权、参

与权和监督权。 51 岁的孙琦在社区群里

了解到，滨湖区交通局将组织市民参观竺

山湖隧道，便第一时间报了名。

“我真切感受到了这座城市日新月异

的发展，政务公开的不仅是数字，更是身边

的变化。”孙琦在现场展板上了解到，隧道

主体施工已完成，即将转入装饰机电施工

阶段。全线通车后，滨湖区到宜兴的车程

将从 2 小时缩短至半小时。

滨湖区交通局综合计划科科长董红宇

介绍，政务公开不仅包括政策的公开，重大

工程、城市基建和民生项目的全过程公开

也是题中之义。组织这次参观活动，旨在

让市民触摸城市发展、科技进步的脉搏，加

深对长三角一体化、太湖保护等政策的理

解与支持。

在“政府开放月”活动中，多个政府机

关敞开大门邀请市民当一回“体验师”。无

锡人社部门举办的“调解仲裁开放月”期

间，市、区两级人社局组织新就业形态劳动

关系等 21 场典型案件公开庭审，吸引了

500 多名企业人士及市民报名参加，既展

示当地政府面对新问题新情况的探索过

程 ，也 通 过 可 视 化 流 程 进 行 了 一 次 以 案

普法。

继去年“政府开放月”邀请企业人士

及市民代表观摩审计员的一天后，今年无

锡市惠山区审计局请来 6 位审计专业研

究生，进行一个月的跟班体验。“从进点到

项目实施到撰写报告，我参与了一次自然

资源资产审计的完整过程。”南京审计大

学审计专业研二学生陈楚玉介绍，如今的

审计工作不再是简单的“翻账簿”，而是要

运用信息化、数字化、无人机等技术手段，

在一个月时间里，自己看到了这项工作的

系统专业与公开透明。

问计于民
完善政策

“ 距 离 2018 年 出 台 的 加 装 电 梯 办 法

已 有 3 年 了 ，可 我 们 还 没 享 受 到 政 策 。”

“一楼居民反对，该怎样加装电梯？”2021

年末，无锡市住建局物业处副处长唐雄明

陆续从“市长在线·民声留言板”上接到好

几 则 市 民 投 诉 ，反 映 老 旧 小 区 加 装 电 梯

问题。

“市长在线·民声留言板”专栏后台数

据显示，加装电梯呼声很高。为此，无锡

市政府多次专题研究，于 2022 年 7 月出台

《无 锡 市 市 区 既 有 住 宅 加 装 电 梯 管 理 办

法》，通过政府主动靠前作为、财政补贴提

标扩面、优化意见征求比例等举措，来解

决工作牵头难、资金筹措难、意见统一难

等三大难题。例如，每台电梯资金补贴最

高提升至 20 万元；取消错层电梯加装的

“一票否决制”；按 1 楼每户补偿电梯造价

5%、2 楼 每 户 补 偿 电 梯 造 价 2%形 成 补 偿

方案等。

政策出台后，家住梁溪区小木桥小区

的王志明吃下了一颗定心丸。但随着项

目施工，新问题又浮出水面：小区高压电

线位置太近，加装电梯有安全隐患，而杆

线入地又是大工程，一个部门难以协调。

谁来牵头？资金谁来出？施工按下暂停

键。这意味着政策还需根据实际情况明

确细则。

“没想到我有机会和市长面对面，参与

其中。”王志明介绍，今年 6 月 27 日，在市信

访局办公室，市长赵建军与梁溪区政府、市

住建局、施工建设单位、电力公司以及市民

代表一起共同研究商议，达成一致意见：市

住建局牵头，各单位拿出部分为民办实事

资金，共同推进杆线入地。目前，小木桥小

区电梯加装已在进行。截至今年 9 月底，

全市已完成加装电梯 582 台。

范晖告诉记者，群众在“民声留言板”

反映的问题办结率达 97.22%，其中的疑难

问题每季度通过“市长与市民面对面”机制

会办。目前，已聚焦小区河道环境、管道天

然气安装、私拉飞线充电、加装电梯等市民

反映较多的问题，通过现场调研，实打实加

以妥善解决。以一个诉求推动化解一类问

题，以解剖麻雀推动实现源头施治，取得了

办好一件、解决一类的效果。

江苏无锡持续推进政务公开，不断提升行政审批和公共服务水平

优化服务质效 推动便企利民
本报记者 姚雪青

核心阅读

江苏无锡推动全过程政
务公开从管理驱动向需求驱
动转变，从注重公开数量向
注重公开质量和深度转变，
从“公开即上网”向“公开即
服务”转变，不断提升行政审
批和公共服务水平，持续改
善营商环境、激发社会活力。

“有机肥厂一笔账的付款时间，与入账时间存在矛盾，请严格审核

合同、票据等资料。”重庆市渝北区木耳镇金刚村“末梢监督员”曾春英

在村两委研究集体经济发展时提醒。

金刚村紧邻主城区，村集体经济发展起步较早，现有食用菌智能工

厂、果蔬采摘等村集体经济联合社参股、控股企业 3 家。其中，有机肥

厂是联合社全资企业，近年来产品销量不错。“农村集体经济领域廉洁

风险较高，如果监管不到位，就可能出问题。”木耳镇党委书记冯梁说。

今年 5 月，渝北区以村民监督委员会和监察监督员为基础组建“廉

情驿站”，探索“末梢监督员”运行机制。“末梢监督员”列席村两委会议、

收集民情民意、跟进项目建设、盯紧村级事项，推动解决群众急难愁盼

问题。

渝北区纪委监委对金刚村提级监督，组织梳理出村集体经济 7 大

类 28 个风险点及具体表现，按高、中、低标注风险等级并提出针对性预

防措施，形成农村集体经济发展廉洁风险防控清单。同时建立村级小

微权力清单运行流程图、村干部负面清单，结合网格化和行权数据数字

监督系统建设，进一步加强监督。

一揽子监督机制如何落地？木耳镇探索全链条、全周期监督，村

干部、联合社理事长、财务人员公开廉洁承诺，承诺书张贴公示；对项目

实施、资金流转等事项，采取联合社监事长证明、村监委会核实、主管部

门把关、分管领导确认、主要领导审定、区监察委第三派出室和镇纪委

抽检等“5+1”垂直监管机制，一环扣一环。

“廉情驿站”监督村两委和联合社对该村资产、资源作了一次大

盘点，协助审计、巡察等部门梳理出资金运行中存在的问题，全程跟

进整改规范。“末梢监督员”提供了 6 条关于干部作风、耕地保护等

方面的廉洁风险线索，有关部门及时处置，促进了村集体经济良性

发展。

“末梢监督是对廉洁风险管控、社会治理的具体化、条线化、点位

化，关键是要抓好末梢监督的主体、载体，最大程度激发监督动能、提高

监督实效，激励干部担当作为。”渝北区纪委监委相关负责人表示。

重庆渝北区

探索农村集体经济日常监督机制
本报记者 刘新吾

■干部状态新观察R

“要是停产，损失可就太大了，多亏了‘企

业法律服务中心’和‘工商联金牌调解室’灵活

调解，既解决了问题，又保护了我们企业。”在

吉林辽源市中级人民法院诉讼服务中心，市中

院和市工商联工作人员接待了一名送锦旗上

门的企业家。

近年来，辽源市中院持续加大对涉企案件

的调解力度，并通过“引进来”的方式增强工作

合力。今年 3 月，辽源市中院联合辽源市工商

联在法院诉讼服务中心建立“企业法律服务中

心”和“工商联金牌调解室”，委派有丰富经验

的调解员常驻法院，企业可到法律服务中心咨

询法律问题；如发生纠纷，在诉前、诉中都有专

门的调解员和法官共同参与矛盾化解，提升了

法院与工商联机制共建、纠纷共解、资源共享

的联动合力，实现“一平台调解、订单式服务”

的“1+1＞2”多元解决模式。

3 年前，一家企业向辽源某开发公司借款 2
亿元，但到期未能履行还款义务，被该开发公

司诉至法院。经法院了解，被告企业的生产经

营仍在正常进行，生产的产品具备市场潜力，

未还欠款的主要原因是受经营环境等因素影

响，并非恶意拖欠借款。在此情况下，若要求

被告企业一次性偿还全部欠款存在一定难度；

如果查封企业财产不仅不能及时盈利还款，还

会造成较大的经济损失。

为保障双方利益，针对原告公司申请的财

产保全，法院采取灵活查封方式，允许被告企

业使用机械设备进行正常生产，但不能售卖和

转移；允许被告企业进行正常的生产经营活

动，但对经营所获利润进行查控。同时，办案

法官与双方当事人进行了积极、有效的沟通，

最终促使双方自愿达成调解协议。

“高效化解矛盾纠纷，要以能动司法助力打

造一流法治营商环境。”辽源市中院党组书记、

院长王钰介绍。近年来，辽源市中院将服务保

障措施纳入诉前、立案、审判、执行、诉讼服务、审判管理等各项司法活动

中，将工作措施融入刑事类、合同类、金融类、知识产权类、破产类、行政

争议类、执行类等各种矛盾纠纷中，实现了各职能部门任务全覆盖。同

时，致力于进一步规范立案指引、纠纷导流、自助和解等流程，最大限度

延伸拓展司法职能服务范围，与工商联等部门推动建立了指导预防、商

会组织联合调解的“联防+调解”治理体系，不断促进企业纠纷高效化解。
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11 月 1 日，内蒙古自治区呼伦贝尔农垦绰尔河农牧场有限公司田间，联合收割机在收获玉米。 韩颖群摄（影像中国）


